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読書会 「俳句の本を読む」（第66回） 

日時：2023年8月20日（日） 14時～16時 

会場：中央図書館 グループ研修室(予定) 

課題本：『俳句いまむかし』 

坪内 稔典（毎日新聞出版）2020.8出版 

千葉市図書館に３冊所蔵 
(前回の報告は 8頁) 

 

  

生成ＡＩ・考える力・読書 

  

代表 皆倉 宣之 

  猛暑の中夏休みがやってきました。夏休みといえば

子どもたちにとっては、海や山へと楽しい想い出を創り

出すいい機会です。ただ休みも終わりに近づくと重くの

しかかってくるのが宿題のこと。中でも特に厄介なのが

読書感想文や自由研究です。ところが時代はもの凄い

スピードで進化しています。特にChatGPTの登場はそ

うです。 

  神奈川県のある小学校での小学６年生の国語の授

業で、教科書に掲載されている宮沢賢治の童話「やま

なし」に出てくるクラムボンについて考える課題を出し

たところ、生徒たちは自ら考える前に与えられている端

末で検索してしまったそうです。おそらくこれはほんの

一例で、似たようなことは教科を問わず、また地域を問

わず起きていることでしょう。 

  文科省は７月初め「初等中等教育段階における生

成AIの利用に関する暫定的なガイドライン」を作成し、

全国の学校関係部局に通知しました。その中で夏休み

を前にして注目されるのが、夏休みの課題として「AIの

生成物を自己の成果として提出するのは不正行為で

自分のためにならないと十分に指導する」が挙げられ

ていることです。感想文や自由研究などが先ず頭に浮

かびます。 

  では、何が一番の問題なのでしょうか。それは安易

な端末の利用は思考力の育成を阻みかねないと言う

ことです。参考となるのが東京都荒川区がまとめた端

末活用についての報告書です（2018年）。区の学校

に対する意識調査では、「学習への興味・関心」が向

上したと答えた小中学校はいずれも９割以上でしたが、

一方、「児童生徒の思考力」の向上がみられたのは、

小学校３割、中学校２割にとどまりました。 

デジタル教科書の長所（複数回答）を聞いたところ、

「動画や音声を視聴でき、児童生徒の興味関心を高

められる」が８９％だったのに対し、「じっくり読むことが

できて、読解力や思考力が深まる」はたったの２％でし

た。紙の教科書の場合、４３％の学校が、読解力、思考

力が深まると回答しています。 

  さて、大人の読書の世界はどうでしょうか。図書館に

おいてもデジタル書籍の導入が盛んになりつつありま

すが、最近目に付くのが「本の要約 

サイト」の隆盛です。スキマ時間 

に読書！と呼びかけるキャッチコ 

ピーが目立ちます。粗筋や要点の 

みを追いかける行為が、果たして 

読書と言えるのでしょうか。 

読書という行為が揺らいでき 

ているように感じることです。 

も く じ 
佐久間中央図書館長と語る会  ・  ・  ・  ・   2～3 
図書館見学報告・リニューアルした花見川図書館・4～5 
図 書 館 見 学 の お さ そ い  ・  ・  ・  ・  ・   6 
トショカンシテル？  

「千葉市地域情報デジタルアーカイブ」  ・  9  
ＹＡコーナー「図書館で出会った本たち」  ・  ・  10 
本  「 大泉学園の 『 よだかの星 』 」  ・  ・  ・  1 1 

図書館見学に行きましょう！ 

見学先 ： 佐倉市立佐倉図書館 
（佐倉市図書館等新町活性化複合施設「夢咲くら館」内） 

佐倉順天堂記念館など 

日 時 ： ２０ ２３年８月９日（水）  

参加費 ： １，５００円 

申込み ： 7月 31日まで  （要申込み） 

詳細は 6 ページ・チラシをご覧ください 
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質問：千葉市図書館全体についてどのようにお考えで

しょうか？ 

回答：1.ようやく活気ある日常が戻ってきているが、利

用者だけでなく職員にも思った以上にコロナの影

響が残っている。職員も意識してコミュニケーショ

ンをとり、情報共有し、風通しの良い職場を目指す

ことで、図書館を元気にしていきたい。 
 

2.おはなし会などの対外的な行事は、規模を抑えて

いたので、コロナ前に戻していきたい。 
 

3.「千葉市基本計画」が令和5年度4月からスタート。

地域の情報センターとして、図書館以外の主要施

策とを組み合わせて企画展示を行うなど、市の事

業を図書館から発信していくことで、千葉市役所

内にも図書館の認知度を上げていきたい。 

例えば、脱酸素推進課が設置され、「千葉市地球

温暖化対策実行計画」の初年度に当たる。そこで

カーボンニュートラルを見据えSDGｓを絡めた企

画展示を行い、図書館からのプレゼンを庁内や市

民に行うなど、図書館の有用性を高めることで予

算の獲得に努めていきたい。 

      また、自身の前任が文化財課なので、博物館と

のＭＬ連係を進めていきたい。2026年は千葉市

開府900年。郷土博物館の特別展示に関連した

展示を図書館で行いたい。 

図書館がデジタル化している地域資料『千葉市

史』は博物館にとっても大変有用である。 

今年は『千葉市の町名考 (千葉市文化財叢書)』

和田茂右衛門/著（加曽利貝塚友の会）（千葉市

図書館に24冊蔵書）も加曽利貝塚博物館から相

談されており、デジタル化に適していると考えている。 

   ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・  

質問：花見川図書館は地区図書館として、学校図書館

の支援などの使命もあるが、地区図書館としての

規模や機能について、どのようにお考えでしょう

か？ 

回答：地区図書館の規模として明確な基準はなく、一

般的には1000㎡前後かと考えるが、今回花見川

図書館は、こてはし台公民館との複合化で700㎡

に縮小された。花見川書館は現地建て替えができ

ず、既存の建物を利用したので、やむを得なかった。 

分館並みの規模になり、地区図書館としては危

機感を持った。地区館に求められる機能として、選

書や障がい者サービス（宅配）など館外サービス

を担っている。今後、高齢化で図書館に来られない

人も出てくると思うので、館外サービスの拠点とし

て残った事は良かった。電子書籍が進んでも、なく

してはならない大切なものとして対人サービスを考

えていく。 
  

     花見川図書館では自動貸出機が導入され、職員

が１人削減された。自動貸出機については賛否あ

るが、時代の流れなので（若葉図書館にも）進め

ていく。 
 

質問：今年度、花見川図書館長と稲毛図書館長はなぜ

兼任になったのでしょうか？ 

回答：市全体、教育委員会の中で管理職ポストは数が

限られる。新しいポストが増設されると兼任が必要

になるためやむを得ない。 

昨年度は中央図書館長と管理課課長が兼任であ

った。 

   ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・  

質問：若葉図書館の移転・複合化について進捗状と 

今後の予定をお聞かせください。 

回答：今年度中に基本計画を策定する予定。公民館と

の複合施設になるので、花見川図書館の先例を

踏まえて進めていきたい。 

図書館専用の部屋に関しては、花見川図書館

同様、今後若葉図書館についても望めない。 

図書館が他の公共施設と併設した場合、多目的

な利用・効率的な運用となるので、基本的におは

なし会のための部屋、多目的室などは図書館には

確保せず公民館の部屋を利用する。 

新しい若葉図書館には、図書館の部屋の中に、

佐久間中央図書館長と語る会   

日時：2023年 6月 5日（月）13：30～15：30      会場：中央図書館会議室 

職員：佐久間中央図書館長   真田管理課長   坂入管理課長補佐    参加者：10名 

 

今年度より着任した佐久間中央図書館長は、以前中央図書館に勤務されていました。会報73号（9頁）では、

その当時について、図書館システム、分館建設やファミリーブックタイム運動の推進を担当されたと書かれていま

した。図書館勤務経験がある館長に期待しつつ、これからの千葉市図書館についてお話を伺いました。 
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パソコンや会話できるような多様化した読書環境

を作りたい。自然・緑道との兼ね合いなど自然と調

和したものにできたらと考える。 

   ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・  

質問：窓口業務委託で運営されているみずほハスの

花図書館は、独自の催し物の開催や、タブレットの

設置などをしている。他の図書館との違いをどうお

考えでしょうか？ 

回答：みずほハスの花図書館を民間委託する上で、多

少の会話の自由、独自の催しの開催、新聞ではな

くタブレット端末の設置など、このような多様な事

業を見込んだと理解している。 

図書館では市民講座を活発にやるべきだという

意見をいただいており、これまでも課題解決型の

講座も行っていたので、違和感はない。 

タブレットについては、当日のニュースなど速報

性のあるものを情報取集し、新聞や今後導入され

るデーターベースなどは事後的に深堀して調べる

ために利用するものと考える。 
 

意見：タブレットの数も減った。タブレットの利用講座な

どがないと高齢者は使えない。区役所に新聞は２

紙しかなく、読みたい新聞がない。 

子どもの声もそれほど大きくなく、他の図書館と

比べて違いがあるとは思えないので、あえて掲げる

のも恥ずかしいし、そのために図書館のレベルを

下げるのは考えてもらいたい。 

意見：スマホの時代に、わざわざタブレットで調べるより、

新聞や社説をじっくり見たり、調べるために図書館

を利用するのではないか。今後新聞とタブレットに

ついては検討してもらいたい。 

   ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・  

質問：レファレンス機能の充実についてはどうなっている

のか？ 

回答：レファレンスは職員が交代で行い、２階は調査班

の職員が担当している。全員が司書ではないし今

年度初めての職員もいる。レファレンスの人的資源

の向上はこれから。 

１０月から半年間、念願だった有料データーベー

スの利用が可能となる。法律系・百科事典系・新

聞検索・経済情報など、検索ツールが増えること

でのレファレンスの向上が期待できる。 
 

≪参加者から千葉市図書館について思うこと ≫ 

意見：不登校の子どもにとって、図書館は学びの場とし

て大事な役割を果たしているので、もっと広報して

ほしい。 

回答：学びの場としての課題意識として持っている。 

子どもたちの安心・安全なセーフティーネットの役

割を果たしたい。参考書は電子書籍で利用しやす

くなったと思う。 
 

意見：団体貸出の資料費が減額になっている。 

回答：電子書籍導入などによって他の資料費が縮小さ

れている。新規事業などにより予算確保をめざし

たい。 
 

意見：最初のお話の中で、庁内で図書館は大事だとい

う認識が生まれるように働きかけていきたいという

言葉は心強く、嬉しく思った。 

図書館が教育委員会の中で、学校と肩を並べるく

らいまで地位をあげ、図書館で働く人の地位も認

識されるようになってほしいと思っています。 

図書館協議会は年２回開催されているが、回数

は足りていると考えるか？ 

地区図書館の館長も参加しているので、委員そ

れぞれが使っている図書館の様子を聞くなどもっ

と協議会を活用してもらいたい。  

意見：有料データーベースの導入は大変うれしい。庁内

や議員にＰＲしてほしいし、図書館利用者にも周知

してほしい。 

意見：生涯学習として図書館は重要なので、公民館と

の連携も期待している。 

あすみが丘分館で「どうする家康」の企画展示を

タイムリーに行っていた。市民が企画展示のリクエ

ストをできるような仕組みをお願いしたい。 

 ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・ ・  

最後に当会より、図書館友の会全国連絡会が発行し

た『ツタヤ図書館の広がりはなにをもたらしたか？市民

がふりかえる１０年』を寄贈し、直営での運営を希望す

ると重ねて伝えました。この資料は千葉市図書館で借り

ることができます。 

佐久間館長からは、千葉市図書館は指定管理を考

えていないとの言葉がありました。 

 

複合化やＩＣＴなど「千葉市図書館ビジョン2040」

が徐々に具現化してきました。 

有料データーベースや資料のデジタル化、図書館を

庁内へPRしていくことは歓迎します。その一方、職員

数の削減や図書館専用の部屋が確保されない等は問

題だと思います。地区図書館がこれまで通りの役割を

果たすことはできるのでしょうか。 

館長と利用者が和やかに意見交換することができ、

とても有意義な会でした。(運営委員) 
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２０２３年４月２１日（金）、こてはし台公民館

と複合化された花見川図書館がリニューアルオープン

しました。 

その花見川図書館を大塚副館長に案内していただ

きました。見学日が第３木曜日の図書館休館日のため

佐久間中央図書館長もかけつけてくださり、一緒に

ゆったりと見学することができました。 

 

子ども室(児童図書コーナー)  

明るくなった図書館で何より楽しみだったのが独

立した子ども室ができたことでした。 

子ども室は床が黄緑色、ブラインドはクリーム色

でとても雰囲気がよく明るく感じられました。壁面は

全てコルクで覆われています。 

絵本は面展示されていて見やすく、その横に絵本

に合わせたぬいぐるみが飾られていて目を引きます。 

狭さをカバーする為に可動式の本棚を使用してい

て、おはなし会などができるスペースも設ける工夫が

されています。 

また子ども室の入り口には扉が設けてあり、気兼ねな

くおはなし会ができます。 

子どもたちがのびのび過ごせる居場所です。 

 

 

 

スペース的に図書館での対応が難しい行事のため

に年間を通じて、公民館の部屋を借りておはなし会、

わらべうた、絵本の会を行っている。保育所や幼稚園

等多人数で利用するときは２階の防音室を使っている

そうです。 

今回は見学しませんでしたが２階には閉架書庫が

あります。 

 

子どもが図書館を利用することの意義 

設計当初は子ども室が図面にはなく、そこは事務

室の予定でした。 

図書館に子ども室が欲しいとの市民の意見や職員

の声が反映され、軒下のスペースに新たに事務室を

設置し、今のかたちになったとのこと。 

司書の方の本来あるべきものをここにという確固

たる思い、また利用者の願いでここに至ったのだと

思われました。子ども時代の図書館利用は一生に繋

がると思います。 

 
リニューアルオープンした花見川図書館 

２０２３年 ６月１５日（木）参加者１４名 
 

花見川図書館データ（令和５年 3月末現在） 

所蔵数：一般書 44,568冊 児童書 11,940冊   

閲覧席：50席   

職員数 19人（会計年度任用職員１３名） 

 

学 館 書 報 図 

（千葉市図書館ホームページより） 

書棚もキャスター付きだから 
すぐに動かせます 

クッションパネルを広げると
おはなし会がはじまります 
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閲覧コーナー 

一般開架室に閲覧コーナーが設置されました。 

壁際に１０席設置されスタンドライトが付いてい

ました。 

子ども室の前にも6席あります。子ども室の前の閲

覧席は土日のみ学生の優先席となります。 

勉強したい子は公民館の自習室が使用できるそう

です。ただ空室がある場合のみ開放されるので公民館

のホームページで確認が必要です。 

また奥の雑誌・新聞コーナーなど、所々に椅子がおか

れて座れるようになっていました。 

 

 

 

 

自動貸出機の導入と予約本取置室の設置 

 

入り口のゲートを通ると右側に自動貸出機があり

その後ろには予約本取置室が設置してあります。 

 

自分で予約した本や資

料を検索機で検索し、予

約本取置室に並んでいる

本を自分で探し、自動貸

出機で借りることができ

ます。 

この機械を導入するた

めに、ＩＣタグを1冊ずつ

手作業で全て取り付けた

とのことでした。 

ＩＣタグの利点は、蔵

書検索がやり易く、盗難

防止につながるとのこ

と。 

図書館と公民館の相互関係 

 

図書館と公民館の複合化で、公民館の利用者が図

書館を利用することが増えてきた。図書館のカウンタ

ーでは公民館の講座の案内を置いて公民館利用もアピ

ールしている。 

これから公民館と共催を考えているそうです。 

 

参加者の感想 

 

・隅々まで心配りのある、居心地の良い図書館という

印象でした。 

・使いよさそうな図書館が縮小と同時にしかできなか

ったことが残念です。 

・近隣の方々にしっかりサービスして愛され頼られる

図書館として頑張ってほしいと思います。 

・ゆったりとしたスペースがやはり欲しかった。 

・子ども室が独立してあり嬉しかったです。 

 

嬉しいことに参加者の中には東京新聞のこの見学

会の掲載記事を見て参加してくれた方がいらっし

ゃいました。 

 

 

図書館は何を守るか 

 

事務室や作業室を縮小してまでも閲覧席や子ども

室がきちんと設けられたことは、そこで働く方の図書

館を思う信念であり、利用者に向き合う姿そのもので

あるとひしひしと感じました。 

 

大塚副館長の「まだ発展途上です」と最初に述べ

ていた言葉と、多様なニーズに答えたいと常に奮闘さ

れているからこそ「図書館は生きている」と発せられ

た言葉がとても印象的でした。(運営委員) 

かべ際の閲覧席にはLEDライト
もついて明るさバッチリ 

自動貸出機、使ってみよう 
その奥が予約本取置室です 

 

ＹＡコーナーの閲覧席 

土日は学生優先です 
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図書館見学のおさそい  

佐倉市立佐倉図書館 
(複合施設「夢咲くら館」内) 

    

佐倉順天堂記念館 
 

 

 

  

 

 

 

 

 

  

 
 

見学日     2023 年 8 月 9 日（水）   

集合・解散場所   千葉駅東口 NTT ビル前  

集合・解散時間   午前7時45分集合 17時解散予定 

参加費       1,500円 （当日集金 昼食代、歴博入館料は別） 

申込み     7月３１日（月）までに下記へ 
                         ｆurenzu2021@gmail.com 

 
 
★行程 
千葉 NTT前 ― 佐倉市立図書館 ― 国立歴史民俗博物館 ― 佐倉順天堂記念館 ― 千葉 NTT前 
 8：00 9：00～10：40      11：00～14：00        14：30～15：30       17：00 

                         ＊昼食は歴博内レストランを予約済    
 

 

 

 

 

佐倉市立佐倉図書館は、佐倉図書館等新町活性化複合施設「夢咲

くら館」内に、2023年3月4日移転オープンしました。 

基本コンセプトは、「○さ わやかな図書館」「○く つろげる図書館」
「○ら ンドマークとなる図書館」を掲げています。 
図書館と子育て支援センターは地下1階にあります。 
 
千葉市では、花見川図書館とこてはし台公民館が複合施設となり、

若葉図書館も複合化が計画されています。複合化施設では、図書館の

利用やその機能に変化があるのでしょうか? 
 
久しぶりのバスでの図書館見学です。どうぞご参加ください。 

 

 

佐倉市立図書館「夢咲くら館」 
〒285－0023 千葉県佐倉市新町40番地1 
☏ 043－485－0106 

敷地面積 4614.36㎡ 
建築面積 2204.81㎡  地下1階、地上2階 
蔵書数   105,996冊 
貸出冊数 127,195冊 
  ※令和3年度統計（佐倉市ホームページより） 
 

                               

・・・・・佐倉順天堂記念館・・・ 
藩主堀田正睦の命を受け、蘭医学者佐藤泰然が佐倉

「順天堂」を開設。医師たちは、過去に非常に恐れら

れた感染症である天然痘の予防接種や、戊辰戦争での

負傷兵の治療などに尽力しました。記念館では、当時

用いられていた医学書や医療器具などを展示。 

こちらは文化財ボランティアガイドをお願いしてあ

りますのでお楽しみに。 

 

  ・・・ ・・・国立歴史民俗博物館・・・・・・・・・・・ 
国立歴史民俗博物館（以下歴博）では「江戸の妖怪絵巻」を

くらしの植物苑では「伝統の朝顔展」を開催中。 
・国立歴史民俗博物館入館料 600 円 

 ・くらしの植物苑入苑料 100 円 

 ・歴博の入館券の半券で植物苑入場できる  

 ・植物苑の入苑券の半券で歴博の入館料割引 

 

mailto:ｆurenzu2021@gmail.com
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社会教育施設としての図書館と公民館 

私たちは「一人でも、予約をしなくても目的がなくても

利用できる図書館、目的を持ちグループで予約して学ぶ

場の公民館」と深い考えもなく捉えてきました。  

しかし、「千葉市公民館を考える会」の活動から、いつ

も身近にある社会教育施設としての公民館は長い歴史

があり、地域住民への多様な役割を担ってきていること

を私たちは改めて知ることが出来ました。 

 このたび同会発行のかわら版からいくつかの記事を紹

介します。 

 千葉市公共施設等総合管理計画 

 2023年3月1日付第1号には、千葉市教育委員会生

涯学習振興課と意見交換会を行った報告がありました。

この中で「千葉市公共施設等総合管理計画」について

「事業の必要性を所与とせず」とあるが〇社会教育施

設の役割を考えて方針を出して欲しい。〇市民の意見

を聞いて進めてほしい、などを要望。確かに「所与とせ

ず」とはいかにもお役所言葉でよくわかりません。この

要望にはきちんと応えてほしいと思いました。 

千葉市で最初の公民館―花園公民館 

1954年（昭和29年）5月29日設立の花園公民館は

来年70周年を迎えるとありました。この公民館の近くに

は東京大学総合運動場があり、ここはかつては東京大

学農学部厚生農場で、1951年（昭和26年）には千葉

市の花となった「大賀ハス」の種が発見されたところで

有名です。この種の発掘には近隣の花園中学校の生

徒の活躍も大きかった。花園公民館の70周年記念セレ

モニーはどのように行われるのか期待したい。 

千葉市議会令和5年定例会 

5月1日、かわら版第2号、6月15日、かわら版第3号

が発行され、「市長とのティーミーティングに当選」とあり

6月8日に行われた。7月7日発行、第4号には「千葉市

議会令和5年定例会」―「花見川図書館・こてはし台公

民館・こてはし台連絡所の複合施設について」（6月20

日盛田真弓さん）「公民館について」（6月21日小坂さ

とみさん）の傍聴報告。盛田さんは「複合化による駐車

場の問題」。小坂さんは「学びの場としての公民館の姿」

を教育委員会に質問。「つどい、学び、つなぐの場にとど

まらず、地域の拠点的役割、防災拠点として役割を担え

るような、身近な施設」。またその課題は「公民館利用者

の約6割が65歳以上の高齢者なので幅広い世代の利

用を模索している」などの答えがあった。 

社会教育施設としての図書館と公民館、千葉市のより良

い運営を求めて共に声を挙げていきたい。(運営委員) 

 
 

 
 
講演会 民主主義を支える図書館 

=アメリカのライブラリアンの闘い 
講師 豊田恭子氏 
日時 2023年 7月 8日（土） 13:30～15:00 
会場 国立オリンピック記念青少年センター 
主催 東京の図書館をもっとよくする会 

 
  

 Zoomにてオンライン視聴した。アメリカの図書館事情

に詳しい豊田氏は、日本の公共図書館は理想的な運

営をしているところがあっても、その「点」が「線」に繋が

っていかないもどかしさがあるという。特に職員につい

ては軽視されており、２０２０年には会計年度任用職員

制度が導入された。 

そのような状況下で市民には何ができるのか。アメリ

カではアドボカシー（政策提言）活動が行われるという。

政権の主要政策に食い込みたい時は、キーパーソンに

直接、その政策の実現になぜ図書館が必要なのかを

説得する。それがうまくいけば一気に予算がつく。その

典型はオバマ時代。 

一方、政権が違う方向を見ているときは草の根の活

動をする。図書館関係者、学者、住民、議員を巻き込み、

図書館の価値を広めていく。トランプ時代に見られ、クリ

ントン政権下でも途中からこちらが重視されているそう

だ。日本の指定管理者制度や会計年度任用職員の問

題もこちらに該当する。 

それら政策提言活動を具体的に行うには「ストーリー

（具体的事例）の力」が大事だという。インパクトのある

方法で図書館の具体的事例を伝え、感情の連鎖を起

こしていく。その具体的事例の5つの要素は、①具体的

人物（偽名でもよいが実在の人物） ②具体的課題

（具体的人物の話） ③図書館の介在 ④ハッピーエン

ド（部分的にでも解決、または解決にむかっていること） 

⑤１つだけデータを加える。図書館はこうあるべきと言う

のではなく、小さなことでいい。「Ａさんは最近小さい文

字が読みにくく読書から遠ざかっていた。ところが図書

館には大活字本があることを知り、好きな読書をまた楽

しめるようになった。○○図書館には大活字本が〇冊も

ある」という例などが挙げられた。 

そして後半では、アメリカの図書館が写真とともにい

くつも紹介された。図書館が無料で利用できることを数

か国語で入口前に明示する、パソコン、3Dプリンターや

映像器材などが供えられ創作活動ができる、さまざま

な楽器やスタジオがあり音楽活動ができる、移動図書

館の中で映像を楽しめる、失業者を援助する図書館な

どなど。中には日本の子ども食堂のように、軽食を提供

する図書館もあった。誰もが学びや生活の向上を目指

せる、それを支えるのが図書館の役割であることがよく

わかった。(運営委員) 

千葉市公民館を考える会発行 

「かわら版」1号～4号 

 

社会教育施設 ― 図書館 ・ 公民館 － なんか変？－ どこが変？－みんなで知ろう！考えよう！ 
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       地域から  

「地域に根付いた図書室を目指して」  

誉田公民館図書室 ○○ ○○ 
 
誉田公民館図書室は平成８年の誉田公民館の改築のときに設置されました。JR外房線誉田駅から徒歩約15

分のところに位置しています。公民館は2階建てになっており、図書室は2階にあります。公民館図書室としては広く

開放的で、落ち着いて読書できる空間が特徴です。 

目の前には小学校があります。毎年、小学校にご協力いただき、新1年生へ図書利用カードの作成案内を配布し

ています。近年、新しく住宅が建ったことにより、若い世代の方々が増え、休日には親子連れでの利用も多く見られ

ます。子育て世代の方々が小さい頃に読んだ絵本を、今度はお子さんと一緒に読んでいただけるよう、長く親しまれ

てきた絵本の買い替えを積極的に行っています。 

児童書だけでなく、小説や実用書等の購入や買い替えも行っています。発行年数が経過した資料を買い替える

ことで、最新の情報を利用される方々へ提供できるよう努めています。 

また、書架の整理整頓を行い、見やすい書架づくりを進めるとともに、広い書架スペースを活かして季節ごとやテ

ーマに応じて展示することで、様々な本を紹介し手に取り読んでいただけるよう取り組んでいます。 

世代を問わず多くの方に親しんでいただける、地域に根付いた 

図書室を目指して、これからも取り組んでまいります。 
 

 
読書会報告 「俳句の本を読む」第 65回 
課題本：『俳句いまむかし』 

坪内 稔典/著 （毎日新聞出版） 
日時：2023年6月11日 （日） １４時～１６時 
会場：千葉市中央図書館 グループ研修室  参加者9名 
 

〈にんげんに卒業あらばその後何 中原道夫〉（1951～）21世紀の風狂の俳諧師

といわれるこの作者の「人間の卒業」とは、確かにその後何！と問わず語りなのか。俳

句甲子園の選者でもある。 

〈ただならぬ世に待たれ居て卒業す 竹下しづの女〉（1887～1951）しづの女の女

学校時代は日露戦争の最中であった。その後教員生活を送る。子育て中の句「短夜

や乳ぜり泣く児を須可捨焉乎
す て つ ち ま を か

 しづの女」この読書会で以前読み合った。 

〈倚りかかりたきほど朧
おぼろ

濃くなりし 能村研三〉（1949～）俳人能村登四郎の三男。

千葉県市川市在住。千葉県俳句作家協会会長。読書会参加者もこの協会の会員。 

〈泣いて行くウヱルテルに逢ふ朧かな 尾崎紅葉〉（１８６７～1903）有名な「若きウ

ヱルテルの悩み」叶わぬ恋に泣きながら去ってゆくウヱルテルに春の朧の中で逢っ

てしまったという句。紅葉は外国文学に批判的であったが後半はゲーテなどの作品に

積極的に取り組んだとのこと。 

〈すくふたびプリンの揺るる春ごころ 井上菜摘子〉（1944～）若い人の句と思ったが何と80歳に近い俳人だった。 

それにしても「プリンと春ごころ」さほどの感動は無い。このテキストには時々このような句の紹介がある。 

〈 腸
はらわた

に春滴るや粥の味 夏目漱石〉（1867～1916）漱石44歳の時胃潰瘍を患い修善寺に転地療養。一時は危篤。

その後快方に向かった時の句。この「春滴る」が読む者の心に沁みる。 

〈春深しやうやう見えし赤き糸 向瀬美音〉（1960～）「赤き糸」は恋の兆し。この嬉しさはやはり春。作者は世界の俳

人たちの英語やフランス語の句とその日本語訳を載せた『国際歳時記 春』『国際俳句歳時記 冬・新年』を編集。 

〈春深し牛むらさきに野の烟る 幸田露伴〉（1867～1947）春の夕暮れ時、紫のフィルターがかかったような野道を牛

を引いて家路につく様子の句か。露伴は西洋の詩を新体詩と名付けて日本に紹介した。（幸田文は娘、青木玉は孫。こ

れは蛇足） 
 
6月の読書会、未だ春の季語。8月は夏の季語に入りましょうと急いで読み合った。むかしの句を十分味わうことなく

進めてしまったことが悔やまれる。でも俳句は季語に助けられて十七音が楽しめる。これからまだ夏も、秋も・・・。 

 次回は8月20日（日）14時～  （運営委員）          

        

 

 

ぶっく・ぶく 

世襲議員  

ねえ知ってた？ 2世、3世議員

が多いこと。世襲議員の岸田さんも

息子にあとを継がせたかった？ 

あるデータでは世襲議員 自民党は

126名。すごいね。よほど政治家

はおいしいお仕事のように見える

のかしら？ 

こんなことが続くから自民党は強

いのね。随分むかし新潟県出身の総

理大臣の娘も代議士になったけど、

その子どもたちは 断ったようだ。

余程辛い思いをしたのかしら？ 

教えて！ 

しったかぶり子 
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◆記憶の保存事業について 

（千葉市オーラルヒストリー） 

  千葉市中央図書館では、令和2年度から「記憶の

保存」（「知の保存」）として、市民等の記憶の中に

ある、文書化されていない貴重な情報について、イン

タビュー等を通じてオーラルヒストリーとしてデータを

記録・保存し、公開しています。これにより、市制施行

100周年、さらに千葉開府900年を迎える中、本市

の地域資料を充実し、図書館としての「知」の拠点づ

くりにつなげています。 

オーラルヒストリーは、まちづくりに貢献した市民等

の取組や本市の地域資源に係る内容を中心に収集

を行っており、その主な内容は次のとおりです。 

都市アイデンティティ戦略の中で掲げている４つの

地域資源（大賀ハス、加曽利貝塚、海辺、千葉氏）の

ほか、郷土史研究、産業発展（観光等も含む）、文

化・スポーツ振興、地域貢献（町内自治会長等）など、

多岐にわたっています。 

これまでの具体例をあげますと、大賀ハスまつりの

開催に携わってきた方、加曽利貝塚の初期の発掘に

携わった方、千葉氏の歴史的文化遺産の継承等に

尽力している千葉氏顕彰会の方、戦前戦後の教育

現場で子どもたちの教育に情熱を注がれた102歳

の方、地域無形文化財に指定された神楽囃子を継

承している方、ジェフユナイテッド市原・千葉の広報担

当者、千葉ロッテマリーンズのスタジアムアナウンサー、

民生委員児童委員協議会長や町内自治会連絡協

議会長として長年にわたり地域貢献されてきた方な

どです。 

インタビュー内容をまとめた冊子は、千葉市の各図

書館（公民館図書室を含む）で貸出または閲覧がで

きますので、どうぞ手に取ってご覧ください。また、同

冊子と全く同じ内容のデジタルデータを千葉市地域

情報デジタルアーカイブに搭載していますので、ご自

宅等からインターネットを経由して見ることもできます。

同デジタルアーカイブは、千葉市図書館ホームページ

上のリンク用バナーをクリックしていただくと、ご覧に

なれます。 

◆地域資料のデジタルアーカイブ化について 

  令和２年度にデジタル資料を提供するプラットフォ

ーム「千葉市地域情報デジタルアーカイブ」を構築し、

図書館が所蔵する本市に係る歴史的資料（地域資

料）を少しずつデジタル化しWEB上で公開していま

す。 

  地域資料のデジタル化には、次のようなメリットが

あります。 

①時間的・地理的な制約を超えた資料提供 

今までは利用に制約があった資料をデジタル化し

て公開することで、貴重な資料を制約なく誰もが見ら

れるようになるほか、いつでも、どこからでも、同時に

複数の利用者が閲覧することができるようになります。 

②資料の利用による原資料の破損･劣化防止 

原資料を保護するために閲覧・複写に制限がある

資料についても、デジタル化することにより提供が可

能となるとともに、原資料の破損や劣化を防止するこ

とができます。 

③地域の再認識・活性化 

歴史的・文化的に価値のある資料をデジタル化し、

インターネット上で公開することにより、地域について

「知る」「学ぶ」機会の拡充が期待できるとともに、こ

れまで市外ではあまり知られていなかった郷土資料

が幅広く認識され、ひいてはその資料とゆかりのある

地域の活性化等にもつながることも期待できます。 

④障害者を含むあらゆる人々の利用可能性の向上 

資料のデジタル化により、子どもから高齢者、障害

者など、どんな人にとっても利用しやすい環境の実現

可能性を拡げることが期待できます。 

令和４年度末現在、千葉市史

通史編（第1巻～第3巻）及び

上述した千葉市オーラルヒスト

リー26件を公開しています。 

今後もデジタルコンテンツの充実 

 に努めてまいります。どうぞご期待

ください。 

 

     千葉市地域情報デジタルアーカイブ 

        千葉市中央図書館 情報資料課 ○○ ○○ 

 



 

☆ ＹＡ世代の参加を願い、このコーナーを設けています 
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私の住む町には、大きな図書館がある。昔から、私は

家族とともに2週間に一度そこへ通っている。いつも図

書館の後に近くのパン屋でランチをするのがお約束だ

った。もう、そのパン屋は閉店してしまい、最近は部活な

どで忙しくて図書館へ行く機会も減ってしまっているが、

図書館は、私のお気に入りの場所の一つだ。今回は、図

書館で出会った本たちをいくつか紹介してみたいと思う。 

一つ目は、『羊と鋼の森』宮下奈都/著（文藝春秋）

だ。この本は、学校の教材でおすすめされていて、私の

読みたい本リストにも書いていた、ずっと読みたかった

本だ。図書館で見つけたときはとても嬉しくて、帰りの車

の中で待ちきれずに読んだ記憶がある。この本は読む

と心がきれいになる、優しい気持ちにさせてくれる本だ。

私自身、音楽を聴くのが好きで、自分でピアノを弾いて

みたりする。家にも、アップライトピアノがあり、１年に一

度調律師さんが来てくれる。テレビでも、調律師のドキュ

メンタリーを見たことがあったので、その職人技をすご

いと思っていた。しかし、この本を読むと己の耳一つだけ

を信じてピアノを調律している調律師をすごいではなく

かっこいいと思うようになった。さらに驚いたのが、音楽

のたしなみがなかった主人公がある人物が調律をして

いる姿に憧れて、自ら調律師になるところだ。私は、ある

人の演奏を聴いて、ならまだ聞いたことがあったが、あ

る人の調律を見て、という話はあまり聞いたことがなか

った。私は調律にそんな魅力があるのかとがぜん興味

が湧いてきた。そこで私は二つ目に紹介する本を借りて

みた。 

二つ目に紹介する本は、『調律師、至高の音をつくる 

知られざるピアノの世界』高木裕/著（朝日新聞出版）

という本だ。私はいつも図書館に行くと必ず音楽コーナ

ーに行く。この本はそこで見つけた本だ。この本を読むと、

調律師という仕事に更なる魅力を感じた。この本の著

者は、ピアニストに合わせて自社の所有するスタインウ 

 

 

ェイのピアノをコンサート会場に持ち込み、調律する。そ 

の仕事エピソードがとてもおもしろかった。華やかなコン

サートの裏側、そこには途方もない職人技が隠れてい

たのだ。久々にコンサートに行きたくなった。 

三つ目に紹介するのは、『地球から子どもたちが消え

る。』シモン・ストランゲル/著（汐文社）という本だ。私が

小学生のころカラフルな表紙と印象的なタイトルにひか

れて借りてみたものだ。この話は難民の少年とノルウェ

ーに住む少女についての３部作の最終作だ。カラフル

でポップな表紙とは対照的にとても深刻で考えさせら

れる作品だ。私は小学生のころから環境問題や難民問

題に興味があり、本を借りたりインターネットで調べたり

していた。だから、少しはこれらの問題について理解で

きていると思っていた。しかし、この本を読み、私は１％も

それらの問題について理解できていないということを思

い知らされた。ただ知っているだけで行動しなければ知

らないに限りなく近いのだと知った。この本を読んだ後、

私は母と一緒にゴミ拾いを始めた。小さな事かもしれな

いが、少しでも環境がよくなればと思う。この本を読むと、

結末に誰もが衝撃を受けるだろう。しかし、衝撃を受け

たで終わらず行動に移す、そのことが 

一番大切なことだと思う。 

本は、私たちに新しい 

考えや視点を教えてくれる。 

だから、私たちは本を読む。 

図書館には、ワクワクが 

たくさん待っている。 

あなたの手にいつの日か 

取られるのを 

心待ちにしている 

本たちが。 

図書館で出会った本たち  

つくば市 〇 ○○○ （中学２年）  
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私が「よだかの星」を読んだのは、小学校二年生 

の時だった。 

読んだと言っても、ちゃんとした本でではない。 

確か「小学二年生」とかいう雑誌の付録、簡単な 

冊子の物語集で、他に宇野浩二の「春を告げる鳥」 

や神話「やまたのおろち」の話が載っていたと思う。 

なぜか、覚えている。 

それが宮沢賢治の世界に出会った最初だった。 

 

よだかは、実にみにくい鳥です。 

 

その頃なぜか、自分はとてもみにくい子どもだと 

思い込んでいた。 

それに「サシスセソ」がうまく言えず「タチツテト」に 

なってしまうので、学校では一言も口をきかなかった。 

どんなきっかけがあったのだろう。 

一人の大人しい男の子が、毎朝迎えに来るように 

なった。 

その子は、毎朝決まった時間に玄関で私の名前を 

呼んだ。 

「時計より正確だね」と、母は笑って言っていた。 

大泉学園は、原っぱだらけだった。 

学校へ行く時も学校から帰る時も、その男の子と 

並んで原っぱを通
かよ

った。 

ヒメジョオンにぺんぺん草、赤まんま、 

ムラサキツユクサ、ねこじゃらし・・。 

土管の中で内緒で子猫を育てたりもした。 

 

夜は怖かった。 

眠れずにいると、 

いつも広い広い宇宙空間に包まれた。 

人間はたった一人で生まれて、たった一人で 

死んでいく。 

ほんの一瞬の生と無限の広がりと、じゃあ、 

なぜ人は生まれてくるのだろうと思うと、 

不安で押しつぶされそうになった。 

布団の中で泣いていると、 

時々「どうしたの？」と親に聞かれた。 

その度に理由を作ってごまかした。 

 

 

 

「よだかの星」を読んだあと、 

ハモニカ長屋と言われるような狭い公務員宿舎の 

庭に立って空を見上げて誓った。 

今度生まれてくるのだったら、鳥になろう。 

鳥になって夜空を高く、どこまでもまっすぐ飛んでいこう。 

よだかが星になったのは物語だとしても、 

そう願って飛び続けることで、きっときっと星になれる 

小学校二年生だった私は、そう思った。 

 

時は流れ、結婚もし、子どもたちもいつか巣立ち、孫も生

まれた。親を見送り、長く勤めた仕事も晴れて定年退職

した。千葉に越してから、何と三十年以上も経っている。

その間、語りの勉強会だけは細々と続けてきた。 

 

所属している勉強会に、宮沢賢治の作品を語られる 

方がいらした。 

地元の方言で朴訥に語られる賢治の世界は、 

本当に魅力的だった。 

大好きだった。 

東京で生まれ育った私には、とても賢治は語れない。 

それでも、もう少し熟したら、 

大泉学園の「よだかの星」を語ってみたいと、 

ひそかに思ってきた。 

原っぱで過ごしたまるごとの時間  

この宇宙そのものに感じる孤独感 

鳥になりたいと誓った日のこと 

何が変わって 何が変わらなかったのか  

よくわからないけど、 

それでも、私の中にずっとあった「よだかの星」を 

いつか語ってみたい、 

いつか聞いていただきたいと、 

心のどこかでずっと思ってきた。 

 

聞いていただくことが叶わなくなって、本当に残念です。 

 

引用は 宮沢賢治作「よだかの星」より 

 

                  大泉学園の「よだかの星」  
                     

          中央区  ○○ ○○ 
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打瀬分館 臨時窓口開設  
美浜図書館打瀬分館は空調設備等の改修工事のため、

令和 5年 7月 4日（火）から 9月下旬まで全面閉鎖し、

１階打瀬公民館アトリウムに臨時窓口を開設しています。 

【期間】令和 5年 7月 4日（火）～9月下旬（予定） 

 ※定例休館日（月曜・祝日・第 3木曜）は通常通り休館 

【時間】午前 9時～午後５時１５分 

【場所】打瀬公民館 1階アトリウム（図書館と同じ建物） 

【臨時窓口で利用できるサービス】 

・予約資料の貸出、返却 

・利用カードの新規作成・更新・変更 

  ※図書館が閉まっている時はブックポストを利用。

（CD・DVD、紙芝居等は臨時窓口時間内に臨時窓口へ

返却） 

 

 

 

 

 

 
 
 
      

 

 

  

 

 

 

 

 

 

✱「としょかんふれんず千葉市」は千葉市図書館の発展を望み活動しています。 

ホームページはこちらから 

      URL  https://furenzu2021.wixsite.com/toshokanfriends  

    または、右の QR コードから読み取ってください。 

 

  

   
としょかんふれんず千葉市  

代 表

【連絡先】 事務局  

  

 メール   furenzu2021@gmail.com 

     ホームページ URL    

https://furenzu2021.wixsite.com/

toshokanfriends 

年会費  一般 円 学生 500円 

郵便振替 

発 行 者  

落丁等ありましたら、右記連絡先までお知らせ下さい 

 

知らせ 

 

丁等ありましたら、右記連絡先までお知らせ下さい 

 
５月２３日(火) 「千葉市公民館を考える会」 

定例会に参加 
５月２９日(月) 図書館友の会全国連絡会 

2023年度会員総会 
６月 １日(木) 運営委員会 
６月 ５日(月) 中央図書館長と語る会            
６月１０日(土) 古本後始末             
６月１１日(日) 第 65回読書会 

 「俳句の本を読む」 
６月１１日(日) 臨時運営委員会 

（佐倉図書館見学打合せ）    
６月１５日(木) 花見川図書館見学 
７月  ６日(木) 運営委員会 
７月１０日(月) 編集会議               
７月２０日(木) 会報 74号印刷      

う ご き 
 

図書館友の会全国連絡会 2023年度会員総会 

日時 2023年 5月２９日（月）14：00～16：30 
会場 日本図書館協会 研修室  
コロナ感染症が第５類に引き下げられ、４年ぶりの対面

総会となった。Zoom（視聴のみ）も可ということで「としょ

かんふれんず千葉市」はその形式で参加した。会員数

182（65団体、117個人）のところ、対面で１７団体、１２

個人が参加（オブザーバー1）、委任状95で定足数（会

員の１/2）を超え総会成立となった。 

  ①２０２２年度活動報告（案） ②決算報告（案） ③幹

事監査報告 ④運営委員及び幹事選任 ⑤２０２３年度活

動方針（案） ⑥予算（案）が詳細に説明され、質疑応答

の後に採択された。⑤⑥では図友連作成『ツタヤ図書館

の広がりはなにをもたらしたか？ 市民がふりかえる１０

年』増刷の提案があった。1,000部で約21万円の経費と

いうことで有料頒布の意見も出たが、事務や会計の負担

が増えるのでカンパが望ましいとの返答。2,000部も含

み、増刷を予算に組み込むことを全国メーリングリストで

了承を得るということとなった。 ⑦「ユネスコ公共図書館

2022」図友連仮訳は、今後分かりやすく正確な訳を普及

させたいという説明を経て、⑧交通費補助とともに採択さ

れた。 

  総会前11:00～１３:00には図書館友の会全国連絡会

シンポジウム「公共図書館はどう伝えられているか ～新

聞ジャーナリズムと市民～」が開催され、朝日新聞文化部

記者の藤生京子氏の講演とパネルディスカッションがあっ

た。藤生氏は公共図書館について、その歴史を含めた見

識に深く、鳥取県立図書館や神奈川県大和市の事例を

挙げて話された。パネリストの「図書館の本質を理解して

いない新聞記事が多い。○○新聞だから信用するという

ことではなく、記者が誰なのかを意識するようになった」と

いう発言が印象に残った。    （運営委員） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

    

 

 

令和５年度第１回千葉市図書館協議会 
◆日時 令和５年７月２７日（木）１０：00～ 
          （傍聴受付９：30～ 先着順） 
◆場所 千葉市消費生活センター３階 研修講義室 
          （千葉市中央区弁天１-２５-１） 
◆議事（予定） 
 （１）令和４年度千葉市図書館の評価（案）について 
 (２）令和５年度サービス取組項目及び評価指標（案）

について  
 （３）千葉市図書館地域情報アーカイブ化計画（素案）

について 
 

mailto:furenzu2021@gmail.com

